
TRANSCRIPCIÓN DEL MENSAJE DE LA GOBERNADORA MARU CAMPOS EN LA PRESENTACIÓN DE 

LA INICIATIVA “BEATRIZ” 30 DE JUNIO DE 2025 

 

Maru Campos: Muchas gracias, buenas tardes. 

 

Quiero agradecerles a todas y toda su presencia: a los representantes de los distintos 

órganos de gobierno, al Poder Judicial, al Poder Legislativo del Estado, a los organismos 

descentralizados.  

Presidente, bienvenido, a su casa. Funcionarios del gobierno del estado, al Movimiento 

Estatal de Mujeres. 

Es muy satisfactorio llegar aquí y pensar que el trabajo que se está presentando no es 

solamente de la gobernadora, sino que es parte de un proceso, un proceso participativo en el 

cual, sin esa lucha, sin esa disposición, sin ese conocimiento y experiencia, tal vez no 

estaríamos aquí. Así que gracias por hacerlo posible. Creo que, una vez más, nos llevamos 

dos mensajes… 

El primero es que juntos podemos lograr muchas cosas por nuestras mujeres y por nuestra 

querida comunidad chihuahuense. 

 

El segundo es que, al final de cuentas, la política claro que puede ser la más alta vocación 

de servicio para nuestros hermanos chihuahuenses. Estar aquí también significa dar 

resultados positivos, resultados que impactan de manera directa y fuerte a la ciudadanía. 

Quiero, si me lo permiten, darle un agradecimiento especial a la Secretaría General de 

Gobierno, aquí esta iniciativa que presentamos el día de hoy, por supuesto que tiene la 

voluntad de una servidora, la gobernadora, pero el trabajo, especialmente de los miembros 

de la Secretaría General de Gobierno, son quienes han "arrastrado el lápiz", quienes han 

estado todos los días trabajando en ello. Muchas gracias, secretario, por su liderazgo. 

 

Muchísimas gracias, subsecretaria Sara, no dejamos de sorprendernos de su capacidad. 

Gracias por tu talento, además qué orgullo que seas mujer. 

Quiero agradecer a la Fiscalía General del Estado, en este caso a la maestra Miriam 

Aguilera Escobedo, quien es la fiscal especializada en investigación de violaciones a los 

derechos humanos y desaparición forzada. Gracias, porque también al interior de la Fiscalía 

General del Estado se hace justicia y se combate a la impunidad. 

Quiero saludar a las titulares y representantes de las distintas dependencias encargadas de 

velar por el cuidado y la protección de las mujeres. Y, de nueva cuenta, quiero agradecer la 

presencia de los colectivos del Movimiento Estatal de Mujeres. Gracias a ustedes por 



acompañar esta iniciativa, gracias por ser parte de este proceso participativo y hacerles 

justicia a las mujeres chihuahuenses. 

Hoy los convoco a un ideal de justicia. Pero no una justicia que se agota en la frialdad de la 

letra, sino una que mira a las personas más vulnerables desde toda su realidad. 

Durante años, se han dado lamentables casos de personas, especialmente mujeres que han 

vivido lo indecible, ya que después de sobrevivir a la violencia, han sido nuevamente 

condenadas por un sistema que no supo entenderlas. 

Hablamos de mujeres especialmente de mujeres indígenas, mujeres que no hicieron más 

que defender su vida, su integridad o la de sus hijos, y que tuvieron que vivir sus procesos 

sin un acompañamiento en su idioma y sin pertenencia cultural. 

Hoy, el Gobierno del Estado, a través del Movimiento Estatal de Mujeres y con su 

acompañamiento, se enfoca en capacitar adecuadamente al personal de la Fiscalía General 

del Estado, para que toda persona vulnerable que se encuentre atravesando por un proceso 

de procuración de justicia cuente con la asesoría pertinente, desde su contexto y, por 

supuesto, que en su idioma. 

Hoy, hoy nos corresponde además voltear a ver los casos del pasado. Por falta de atención, 

por falta de escucha, ya se encuentran desgraciadamente se encuentran pagando una 

condena que se otorgó sin atender la complejidad de su contexto. 

 

Son muchos los casos de esta naturaleza, y el impulso definitivo para la iniciativa que hoy 

enviamos al Congreso del Estado nos fue dado por la historia de Beatriz. 

Beatriz la mayoría de ustedes talvez conoce su historia, pero n quiero dejar de plasmarla en 

sus corazones, Beatriz es una mujer indígena originaria de Guachochi, que no habla 

español. Fue agredida un día por su primo, quien se encontraba en estado inconveniente y 

portaba un cuchillo. El primo entra a su casa y le dice: “¿Dónde está mi caballo?” Beatriz le 

responde: “No sé dónde está tu caballo.” Entonces el hombre empieza a amenazarla, luego 

empieza de las amenazas a los empujones, y luego siguen  las lesiones. 

Él portaba un cuchillo y ella, en su intento por salvar su vida, pudo defenderse gracias al 

estado inconveniente de si primo, de su agresor. Usó el mismo cuchillo y este terminó 

perdiendo la vida con su propia arma. 

A pesar de haber actuado en defensa propia, Beatriz fue procesada y declarada culpable, sin 

entender lo que ocurría, pues no contó con la asesoría adecuada, la asesoría en su contexto 

y la asesoría en su idioma. 

Este y otros casos más han desatendido la situación vulnerable de las personas privadas de 

la libertad. Por eso hoy, como sociedad, buscamos reparar ese daño y evitar mucho dolor 

que puede ser evitado. 



La iniciativa que hoy enviamos al Congreso del Estado busca aplicar el indulto desde un 

mecanismo nuevo. Dicho mecanismo contempla la creación de un comité técnico, 

integrado por titulares de distintas dependencias, con la inclusión de especialistas y 

autoridades en materia jurídica. Que estarán encargado de revisar la viabilidad de las 

peticiones y así tomar una decisión adecuada para cada situación. 

Hoy queremos hacer un llamado institucional, ético y respetuoso, para que se abra la puerta 

al perdón donde pudo haber habido injusticia, y otorgar una salida digna a las mujeres que 

debieron haber sido escuchadas antes de recibir su condena. 

Quiero, también de manera respetuosa, hacer un llamado al Congreso para que nos ayude a 

fortalecer el estado de derecho a través de esta iniciativa. La justicia, desde su corazón, 

debe ser procurada con equidad, con compasión y, sobre todo, con escucha. 

Es el momento de mirar juntos a esas mujeres que han esperado años por una segunda 

oportunidad, y, sobre todo, impedir que nunca, nunca más una mujer pague con su libertad 

lo que la sociedad le negó en protección. 

Quiero agradecerles a todos por su trabajo, por su inspiración, por su voluntad y 

disposición. Y, de nuevo, agradecerte al Secretario General de Gobierno, porque hoy vemos 

que la política puede ser esta alta vocación de servicio y que la política puede impactarnos 

de forma positiva, en maneras que muchas veces no imaginamos. 

Gracias a los de la Secretaría General de Gobierno por su sentido de justicia, por su trabajo 

y por su disposición. 

Muchas gracias a todos, y desde este Gobierno del Estado saben que cuentan conmigo para 

seguir trabajando, para combatir la injusticia y lograr justicia con más dignidad para todas y 

todos. 

¡Muchísimas gracias y enhorabuena! 

  


